
Воспитание самостоятельности у детей  

Успешность детей во многих видах деятельности зависит от 
способности проявить самостоятельность, управлять своими действиями, 
добиваться поставленных целей. Все это приобретается постепенно и только 
при взаимодействии педагогов и родителей. В 3 года ребенок осознает себя 
как отдельного человека, отличного от взрослого, формируется образ «Я» (с 
помощью взрослого). Ребенок стремится быть самостоятельным. Так 
позвольте малышу быть самостоятельным, успешным в той деятельности, с 
которой он может справиться сам. 

Детская самостоятельность в 
последнее время стала объектом 
повышенного внимания ученых, 
преподавателей и педагогов. Это 
связывают с необходимостью решения 
проблемы подготовки подрастающего 
поколения к условиям жизни в 
современном обществе. 
Обычно родители начинают 
задумываться о самостоятельности 
своего ребенка, когда тот начинает 

ходить в школу. Однако начинать воспитывать это качество нужно гораздо 
раньше – и чем раньше, тем больших успехов можно достичь. 
Самостоятельность – ценное качество, необходимое человеку в жизни, 
поэтому необходимо воспитывать и развивать это качество с раннего 
возраста. 
К сожалению, вместо развития самостоятельности у детей с самого раннего 
возраста родители на корню пресекают даже малейшие проявления 
инициативы со стороны крохи. Первые «Я сам!» нередко воспринимаются 
родителями в штыки, так как они прекрасно знают, что сам он будет делать 
это очень долго, и, как правило, плохо. А тем временем поддержка 
инициативы и самостоятельности детей – это первое, что должны делать 
любящие мама и папа. 
Чаще всего дети не любят, когда им предлагают помощь и отказываются от 
неё. По своей природе дети очень активны. Очень часто они стремятся 
выполнить различные действия самостоятельно. И нам, взрослым, важно 
поддерживать их в этом. Стремясь сделать всё за ребёнка, взрослые 
причиняют ему большой вред, лишают его самостоятельности, подрывают у 
него веру в свои силы, приучают надеяться на других. У ребёнка к трём 
годам возрастает стремление к самостоятельности и независимости от 
взрослого, как в действиях, так и в желаниях. У него появляется устойчивое 
желание самоутвердиться. Подавлять эти порывы ни в коем случае нельзя – 



это приводит к существенным осложнениям в отношениях ребёнка и 
взрослого. 
Конечно, малыш не сразу и с большим трудом приобретает необходимые 
навыки, ему потребуется помощь взрослых. Ребенок не может делать все так 
быстро и качественно, как нам бы хотелось. В повторяющихся изо дня в день 
ситуациях быть терпеливым очень сложно: взрослому гораздо легче сделать 
что-то самому, чем выдержать неумение и медлительность ребенка. Однако 
заботясь о собственном комфорте или о том, чтобы сэкономить свое время и 
сохранить в доме порядок, мы рискуем отнять у ребенка возможность 
самостоятельного обучения. 
Прежде всего, в семье следует создать необходимые условия: приспособить к 
росту ребёнка вешалку для одежды, выделить индивидуальную полку для 
хранения предметов туалета (носовых платков, носков и т. д., постоянное и 
удобное место для полотенца. 
Без создания этих условий ребёнку трудно быть самостоятельным. 
Например, вы требуете, чтобы он был самостоятельным при умывании, но 
кран или умывальник расположены высоко от пола и ему трудно дотянуться 
до них. Однако он стремиться сделать это самостоятельно - встаёт на носки, 
изо всех сил тянет руки, а вода льётся в рукава рубашки, на пол. В результате 
- бесполезно затраченные силы ребёнка и недовольство взрослых. Поэтому в 
квартире всё должно быть приспособлено для удобства детей. 
 
Правила обучения самостоятельности: 

• Основное правило обучения самостоятельности: не надо делать за 
ребенка то, что он способен выполнить сам. 

• Любое обучение не терпит спешки. Поэтому, если вы действительно 
торопитесь, займитесь обучением в другое, более спокойное время. 
Иначе вы неизбежно будете нервничать и подгонять ребенка, а он, в 
свою очередь, расстроится и не захочет больше повторять попытки. 

• Атмосфера, в которой вы занимаетесь с малышом, должна быть 
доброжелательной. Вместо того, чтобы ругать ребенка за 
невыполненное поручение, объясните ему, к чему может привести 
безответственность, что есть определенные правила. Не покормил 
рыбок – значит, они голодные и могут даже умереть, не полил 
цветочки – они завянут. При этом всегда давайте малышу возможность 
реабилитироваться. 

• Любое обучение лучше всего проходит в игре. Например, можно 
посоревноваться, кто быстрее застегнет все пуговицы или зашнурует 
ботинки. А можно потренироваться на игрушках и помочь помыть 
руки любимой кукле. 

• Постарайтесь избегать оценок и сравнений с другими детьми. Если вы, 
например, скажите своему малышу: «Посмотри, какая Катя молодец, 
сама обувает сандалики! А ты ничего сам не умеешь», это скорее 



вызовет у него неприязнь к Кате, чем желание овладеть навыком. 
Сравнивать можно только с его собственными достижениями. 

• Дети ведут себя так, как мы им внушаем. Поэтому, если действия 
малыша сопровождать словами: «Я знаю, у тебя получится, ты 
справишься», ребенок будет настроен на успех. 

• Всегда обращайте внимание на то, что у крохи получается. Потому что, 
если малыша постоянно одергивать и поправлять, у него возникнет 
ощущение собственной слабости и беспомощности. Не 
преувеличивайте ошибки. Ведь ошибаясь, дети учатся. 

• Поскольку маленькие дети частенько забывают о поручениях, надо 
вовремя напомнить о них. Можно использовать специальные 
напоминали. Например, повесить на дверях картинку с цветочком и 
лейкой. Это обязательно наведет малыша на мысль о том, что пора 
полить цветы. 

• Решающее значение в обучении самостоятельности играет личный 
пример Удачи Вам и вашему ребенку в достижении успехов в этом 
деле! 
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